



INFORME
ANUAL
2021

 **Caritas**
Internationalis



ESCANEAR



En cada sección encontrará un código QR como éste. Hay que escanearlo, para ver el video correspondiente.

Índice

- 4 Mensaje del presidente de Caritas Internationalis
- 5 Mensaje del secretario general de Caritas Internationalis
- 6 Caritas en el corazón de la Iglesia
- 8 Reducir riesgos, salvar vidas, reconstruir comunidades
- 20 Promover el desarrollo humano integral sostenible y el cuidado de la creación
- 24 Campañas mundiales
- 26 Construir la solidaridad mundial
- 28 El 70º aniversario de Caritas Internationalis
- 30 Captación de fondos
- 32 Aumentar la eficacia de la confederación Caritas
- 35 La mujer y la juventud
- 36 La salvaguardia
- 38 Declaración de ingresos 2021 del Secretariado General de Caritas Internationalis

MENSAJE DEL PRESIDENTE DE CARITAS INTERNATIONALIS

S. Em.^a Luis Antonio cardenal Tagle



El año 2021 estuvo marcado por la incertidumbre. El mundo siguió sufriendo las prolongadas consecuencias de la pandemia de la COVID-19 en todos los aspectos de la vida cotidiana.

Mientras, por todas partes, los conflictos armados, el malestar político y social, la pobreza, la discriminación y las catástrofes naturales seguían socavando la dignidad de las personas - especialmente de los pobres y vulnerables-, además de las dificultades causadas por la pandemia.

En este contexto mundial, Caritas Internationalis celebró su 70º aniversario. A lo largo de siete décadas, Caritas Internationalis ha sido testigo del dolor a causa de la pobreza, el sufrimiento y la degradación como resultado de la indiferencia, la manipulación, así como actitudes y sistemas políticos injustos. Pero en estas siete décadas, Caritas Internationalis también ha visto el poder transformador de la asistencia, la comunión y la compasión.

Mientras la pandemia ha seguido perturbando la vida de todos, a lo largo de 2021, Caritas siempre estuvo al lado de los pobres, expresando el amor y la preocupación de la Santa Madre Iglesia hacia ellos. Mientras las naciones ricas hacían campaña para proteger a sus ciudadanos de la pandemia, las naciones del Sur del mundo tenían un acceso limitado a las vacunas. En respuesta, Caritas Internationalis

exigió inmediatamente y de manera continua la renuncia a las patentes para garantizar que las vacunas estuvieran disponibles para todos. Mientras tanto, Caritas también sigue haciendo

campaña para la “condonación de la deuda” y con el fin de que esos fondos se destinen a promover la salud integral en las naciones más pobres.

Las sonrisas y los rostros radiantes de las numerosas personas a las que Caritas ha atendido, en este último año, son un testimonio del impacto positivo que tenemos en la restauración de la vida de las personas. Para los que están acostumbrados a ser abandonados, la compasión lo significa todo. A su vez, Caritas se enriquece siempre con la vida y el ejemplo de los pobres: ¡ellos son realmente nuestros maestros y profesores con su tenaz esperanza! Y tengo mucha fe en que Caritas siga atenta a los “signos de los tiempos” y salga al encuentro de las necesidades de los pobres, en todos los rincones del mundo. Y a pesar de los nuevos desafíos, seguiremos siendo un instrumento de servicio, paz y armonía. Que Dios bendiga la misión de Caritas y a sus comprometidos colaboradores.

Caritas está en el corazón de la Iglesia y del mundo y, a su vez, la Iglesia, el mundo y especialmente los pobres están en el corazón de Caritas.

MENSAJE DEL SECRETARIO GENERAL DE CARITAS INTERNATIONALIS

Aloysius John



El año 2021 fue un momento importante para la confederación, que celebró 70 años de servicio a la humanidad. Esta conmemoración fue aún más simbólica y significativa en un momento en el que Caritas seguía estando en primera línea, para apoyar a los afectados por la pandemia.

El 70º aniversario también estuvo marcado por diferentes eventos, que pusieron de manifiesto la diversidad de actividades realizadas por la confederación, en las siete regiones, durante estas siete décadas. Fue un momento para testimoniar a nivel mundial la misión de Caritas de apoyar, acompañar y defender a los pobres.

Tras cuatro años de la campaña ‘Compartiendo el viaje’, sobre la migración y en solidaridad con las personas que se desplazan, Caritas Internationalis lanzó la nueva campaña mundial ‘Juntos’. En los próximos cuatro años, esta campaña se centrará en la ecología integral, en el espíritu de las encíclicas Laudato si’ y Fratelli tutti, para que la persona humana y la defensa del medio ambiente sean centro de atención, en toda la ayuda humanitaria. La confederación quiere movilizar a sus miembros a todos los niveles y precisamente las comunidades de base locales serán los actores clave de esta campaña.

A lo largo de 2021, Caritas Internationalis trató de ser una verdadera voz para los sin voz, pidiendo a los responsables de la toma de decisiones que

tuvieran en cuenta los intereses de los pobres y marginados, especialmente en lo que respecta al acceso a las vacunas, el relanzamiento de la economía sumergida a través de la microfinanciación y los programas de desarrollo.

En unos momentos en los que se está concretizando la localización, Caritas Internationalis está dando una importancia primordial a la institucionalización de los Estándares de Gestión, a nivel de la confederación, especialmente con el lanzamiento del quinto estándar, que pretende garantizar la protección y la salvaguardia como una prioridad en todas las Caritas.

A pesar de los desafíos planteados por la pandemia de la COVID-19, Caritas Internationalis pudo continuar su misión con determinación y compromiso.

Aprovecho esta oportunidad para agradecer a todos los que han acompañado a Caritas durante estas siete décadas.

Un sincero agradecimiento al Santo Padre, que expresó su continuo apoyo a la misión de Caritas como servicio de la Iglesia para combatir la pobreza y la injusticia, en ocasión del 70º aniversario, durante el rezo del Ángelus.

Caritas en el corazón de la Iglesia



© Caritas Syria

Un servicio por amor, fomentando una cultura de participación de los pobres y vulnerables

En 2021, Caritas Internationalis siguió cumpliendo la misión de servicio por amor, afirmando así nuestra identidad como organización en el corazón de la Iglesia, que se inspira en el Evangelio y en la doctrina social católica.

El Comité de Identidad Católica inició un debate sobre los distintos medios y formas de acompañar la formación del corazón del personal y los voluntarios de Caritas, y de apoyar la animación de las comunidades locales y los agentes de la Iglesia implicados en nuestras misiones. Para ello, se recomendó la institución del ministerio de los capellanes, a raíz de la petición de muchos líderes eclesíasticos y cooperantes de Caritas.

La mayoría de las regiones han puesto en marcha grupos de referencia sobre la identidad de Caritas cuyo mandato es, entre otros, facilitar la formación sobre la espiritualidad de Caritas y divulgar y hacer accesibles los documentos de la Iglesia sobre el servicio de la caridad.

Para construir una cultura de participación de los pobres y los vulnerables, con el fin de desafiar la tendencia a tratarlos como meros beneficiarios, Caritas Internationalis se ha comprometido a promover, entre otras cosas, la Jornada Mundial de los Pobres. En noviembre de 2021, celebramos conjuntamente la Jornada Mundial de los Pobres y la Jornada Mundial de la Juventud con una semana de oración y acción. La nueva iniciativa, denominada “De la oración a la acción: una celebración de la Jornada Mundial de los Pobres y la Jornada Mundial de la Juventud”, fue animada por Caritas Juventud y adoptó la forma de un calendario en línea que guiaba a los participantes a través de una serie de indicaciones Ver/Juzgar/Actuar y eventos en línea (liturgias y seminarios web), con el fin de ayudarles a reflexionar sobre el lugar de los pobres en nuestro mundo y en sus propias vidas.

En cuanto a la colaboración dentro de la Iglesia, en apoyo a la misión de Caritas, tuvieron lugar varios encuentros de reflexión, diálogo e iniciativas conjuntas, incluso al más alto nivel de la Iglesia. El Santo Padre volvió a demostrar su cercanía e interés por la labor de Caritas y nos animó a ser creativos, en este contexto post pandemia. En varias ocasiones, pidió una Caritas

que esté realmente al servicio de los pobres, como parte de la Iglesia, y nos invitó a utilizar responsablemente los recursos de que disponemos y a asegurarnos de no dedicarlos a construir costosas estructuras y, en todo caso, de que las estructuras que se pongan en marcha, puedan justificarse por la calidad del servicio que prestamos a los pobres. El mismo apoyo fue expresado por el Secretario de Estado y otras autoridades de la Santa Sede en reconocimiento de la labor de Caritas, en la Iglesia y en la sociedad.

Seguimos desempeñando un papel constructivo en la Comisión COVID-19, en colaboración con el Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Humano Integral. Se celebraron importantes reuniones con otros dicasterios, como el Dicasterio para la Promoción de la Unidad de los Cristianos, el Consejo Pontificio para el Diálogo Interreligioso, el Sínodo de los Obispos y el Dicasterio para la Comunicación. Se han llevado a cabo una serie de consultas, que continuarán, con los superiores de las congregaciones religiosas en Roma, con el fin de emprender iniciativas conjuntas en el servicio a los pobres, a través de la investigación, la incidencia, la respuesta de emergencia y la colaboración en el refuerzo de la salvaguardia y la protección, en nuestras organizaciones y en la Iglesia.

Hemos de mencionar que Caritas, a nivel regional y nacional, también ha asumido la misión de fortalecer la colaboración y la sinergia, en las obras de caridad y por la justicia, con las Conferencias Episcopales regionales y nacionales.

Caritas Internationalis también ha iniciado una reflexión sobre el lugar y el papel de las regiones en Caritas, en consulta con las Comisiones Regionales.

San Francisco de Asís “escuchó la voz de Dios, escuchó la voz del pobre, escuchó la voz del enfermo, escuchó la voz de la naturaleza. Y todo eso lo transforma en un estilo de vida. Deseo que la semilla de san Francisco crezca en tantos corazones”.

Fratelli tutti, 48

Reducir riesgos, salvar vidas, reconstruir comunidades



© CRS

El segundo año de la pandemia de la COVID-19 en todo el mundo

La COVID-19 siguió afectando a comunidades de todo el mundo y las organizaciones miembro de Caritas estuvieron en primera línea para la respuesta. A pesar de las restricciones y escasez de fondos, las organizaciones locales asumieron el liderazgo para emprender acciones en las comunidades de base, con el fin de proporcionar a la población ayuda inmediata y otros apoyos para ayudar a mejorar sus medios de vida. Los programas de Caritas abordaron la salud, la higiene, el agua y el saneamiento, y la inseguridad alimentaria. Se distribuyeron alimentos, kits nutricionales y ayuda en efectivo a los hogares, a millones de personas en los países afectados por la pandemia.

El Fondo de Respuesta COVID-19

En 2020, junto con el Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Humano Integral del Vaticano, Caritas Internationalis lanzó el Fondo de Respuesta COVID-19 (FRC) con el objetivo de permitir a las organizaciones Caritas en el terreno responder, de manera inmediata y eficaz, a las necesidades de las comunidades afectadas por la pandemia, a través de una amplia gama de programas.



En 2021, durante la segunda ronda de proyectos, el FRC prestó apoyo a 15 organizaciones por un importe total de 1,2 millones de euros. Se han realizado 15 proyectos para ayudar a 5,3 millones de personas de 14 países. En dos años, el FRC apoyó 44 proyectos para ayudar a 14 millones de personas, en 40 países, por un importe total de 3,9 millones de euros.



© Caritas India

INDIA

Distrito de Coimbatore: seguridad alimentaria y respuesta a las necesidades básicas de las familias más vulnerables

India es uno de los países del mundo más afectados por la COVID-19. Los 38 distritos de Tamil Nadu se vieron afectados por la pandemia, siendo Chennai y Coimbatore los más afectados. El mayor desafío de la pandemia fue en los sistemas de alimentación. El impacto del confinamiento y el creciente nivel de infección en el distrito provocaron la pérdida de oportunidades de empleo y otras actividades relacionadas con los ingresos, especialmente entre los inmigrantes, las comunidades marginadas y las personas que viven en zonas remotas. El proyecto de Caritas, realizado en la diócesis de Coimbatore, complementó la ayuda del gobierno. Se dirigía a 7500 personas necesitadas y tenía como objetivo reducir la desnutrición e insuficiencia alimentaria, proporcionando kits de alimentos y aumentando la sensibilización para prevenir la propagación del virus.

Poongadi, de 48 años, vive en Pollachi y pertenece a la comunidad gitana. Tiene cuatro hijos. Su marido teje redes de pesca para su supervivencia. La pandemia les afectó mucho. Tuvieron que estar confinados. No tenían trabajo ni dinero suficiente para terminar la construcción de la casa, a pesar de las ayudas del gobierno. En esa coyuntura, la diócesis de Coimbatore se adelantó para tenderles una mano cálida y acogedora, ayudándoles con alimentos y kits de higiene, para mejorar sus medios de sustento: “una ayuda oportuna cuando no podíamos acudir a nadie en busca de asistencia”.



© Caritas India

SENEGAL

La ayuda en efectivo en el contexto del Sahel: una crisis multisectorial y prolongada

El impacto de la pandemia de la COVID-19 en la economía local interrumpió la cadena de suministro de alimentos y otros artículos de primera necesidad. Se frenaron las importaciones y eso provocó la caída de las exportaciones. La pandemia se sumó a otras muchas crisis que afectan a la región del Sahel y a Senegal, como el calentamiento global, la degradación medioambiental, el desempleo y la creciente pobreza, el acaparamiento de tierras y la inseguridad alimentaria.

La COVID-19 ha provocado una crisis sanitaria con graves repercusiones, en Senegal, no sólo en términos de tasas de morbilidad y mortalidad, sino también porque ha exacerbado las vulnerabilidades existentes. Ante esta situación, el gobierno pidió a Caritas Senegal que contribuyera al Plan Nacional de Respuesta, para reforzar la seguridad alimentaria y la resiliencia de las comunidades locales.

El proyecto contribuyó a la lucha contra el hambre y la inseguridad alimentaria y nutricional. Con este programa, 10.120 personas necesitadas recibieron ayuda, mediante dinero efectivo, en las diócesis de Kolda, Ziguinchor y Kaolack, en el sur del país. Las familias necesitadas habían sido identificadas en coordinación con los comités comunitarios y esta ayuda permitió a las familias elegir los bienes prioritarios a comprar.

“Caritas ha recibido cada vez más solicitudes en el contexto de la pandemia. Este proyecto respondió a la necesidad de dar respuestas rápidas con procedimientos flexibles y eficaces”.

Caritas Senegal, octubre de 2021.



© Secours Catholique - Caritas France



© Caritas India

LLAMADAS DE EMERGENCIA

En 2021, cuando las oleadas de la pandemia de la COVID-19 seguían afectando a todo el mundo, Caritas Internationalis siguió estando al lado de las comunidades más marginadas afectadas por diversas crisis. Se prestó especial atención a las crisis prolongadas y olvidadas, en Venezuela, Siria, Yemen, la República Centroafricana, la región del Sahel y Sudán del Sur, mediante acciones multisectoriales dirigidas a nivel local. La acción de Caritas se caracteriza por un enfoque holístico y se basa en una perspectiva a largo plazo, para apoyar a las comunidades afectadas, con ayuda de emergencia, para la recuperación y la reconstrucción, la paz y la cohesión social. La preparación y la reducción del riesgo de catástrofes son áreas clave en las que Caritas está aumentando la inversión y aplicando buenas prácticas.



En 2021, a través de 29 Llamadas de Emergencia, lanzadas en nombre de las organizaciones miembro afectadas por las crisis, Caritas Internationalis movilizó 21 millones de euros para atender a 1,3 millones de personas que se enfrentaban a situaciones de emergencia, en todo el mundo.



© Caritas Syria

AFGANISTÁN

Apoyo a los migrantes y refugiados afganos que huyen de la guerra, la sequía crónica y la pobreza

Desde agosto de 2021, Afganistán vive una nueva crisis que ha agravado la ya precaria situación humanitaria del país. Tras cuarenta años de guerra, catástrofes naturales recurrentes, pobreza crónica, sequía y pandemia de la COVID-19, la caída del Gobierno de Kabul creó una situación caótica que empujó a numerosos afganos a emigrar.

Muchos afganos optaron por trasladarse a Pakistán, donde, según el gobierno local, más de 300.000 refugiados cruzaron las fronteras en los últimos meses de 2021. El invierno extremo de Pakistán, el año pasado, también supuso una desgracia añadida para los refugiados que vivían en condiciones precarias.

Caritas Pakistán proporcionó ayuda inmediata a 1100 hogares mediante paquetes de alimentos, tiendas de campaña y artículos no alimentarios, que se facilitaron a través de las Caritas diocesanas. Se distribuyeron a los refugiados kits de salud e higiene, que incluían información vital sobre la COVID-19 y las medidas de precaución necesarias para prevenir la infección.

Dado que muchas familias de refugiados existentes en Pakistán acogieron en sus hogares a los refugiados afganos recién llegados, Caritas dio prioridad a la necesidad de mantener los suministros de higiene, en particular para prevenir la propagación de las infecciones por la COVID-19, y proteger la salud de las comunidades locales.



© Caritas Pakistan

ETIOPÍA

Una de las peores y más olvidadas crisis del mundo

El conflicto de la región de Tigray, que se extendió rápidamente, llegó en un momento en que Etiopía ya se enfrentaba a múltiples crisis causadas por los desplazamientos regionales, una plaga de langostas en el desierto, la inseguridad alimentaria, provocada por la sequía y los efectos de la pandemia de la COVID-19. Según la UNOCHA (la Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios de la ONU), más de 9 millones de personas necesitan ayuda alimentaria en el norte de Etiopía, debido al conflicto en curso, que ha provocado más de 2 millones de desplazados.

Caritas Etiopía, con el apoyo de la confederación, lanzó una llamada para aliviar el sufrimiento de las comunidades afectadas en las zonas de Afar, Amhara, Oromia y Tigray. El proyecto tenía como objetivo atender a 200.000 personas necesitadas, entre ellas 10.000 niños, mediante programas de cohesión social entre los grupos étnicos que viven en zonas afectadas por la guerra, asistencia básica, mediante apoyo nutricional para la infancia, alimentos y artículos no alimentarios, agua y saneamiento, kits de higiene y supuso una desgracia añadida.



© CRS



© CRS

INDONESIA

Respuesta a emergencias frecuentes e inversión en esfuerzos de prevención

En los primeros meses de 2021, al menos el 27% de la población local seguía necesitando una vivienda digna, tras el devastador terremoto y tsunami que afectaron a Palu, en Sulawesi Central, en septiembre de 2018. Caritas Indonesia ha estado implementando actividades de emergencia y recuperación desde que ocurrió la catástrofe, con el apoyo de toda la confederación Caritas.

Caritas Indonesia se basó en la experiencia adquirida, en la respuesta de los años anteriores al terremoto y el tsunami de Palu. Se distribuyeron artículos no alimentarios a 8000 personas, se proporcionó a las comunidades locales asistencia psicosocial y formación en materia de reducción del riesgo de catástrofes, 14.300 personas recibieron ayuda en efectivo para fines múltiples y se proporcionaron 649 refugios y letrinas a 2600 personas.

Durante 2021, Caritas Indonesia tenía previsto continuar con su intervención en Sulawesi Central y contribuyó a la recuperación de la población afectada, reforzando el suministro de agua y los saneamientos de la comunidad, mediante la construcción de 60 alojamientos provisionales y letrinas. Además, se inició un amplio programa de formación y capacitación de las comunidades locales, para desarrollar acciones y medidas de mitigación, como esfuerzos de prevención para el futuro.



© Caritas Indonesia

GAZA

Asistencia sanitaria primaria, protección y apoyo psicosocial a los afectados por el conflicto

En 2021, Gaza se enfrentó a una de las peores escaladas de violencia, desde la guerra de 2014. Esto causó un fuerte impacto en la vida de la población civil y en las infraestructuras ciudadanas esenciales, incluyendo las instalaciones médicas. En el mes de junio, la ONU informó de la muerte de más de 250 personas, de unos 2000 heridos y del desplazamiento de numerosos palestinos. El número acumulado de desplazados internos en Gaza aumentó, llegando a 113.000.

Caritas lanzó dos llamadas de emergencia en 2021. La primera fue una respuesta rápida centrada en la salud, con la que más de 15.000 personas tuvieron acceso a la atención primaria de salud, incluyendo a 6500 niños; una segunda llamada de emergencia, con una respuesta integrada a la crisis, en las áreas de atención primaria de salud, salud mental, protección y apoyo psicosocial, acceso al agua potable y apoyo financiero, para más de 20.000 personas afectadas por el conflicto.

“Los habitantes de Gaza han vivido numerosas guerras, a lo largo de decenas de años, pero todos coinciden en que esta vez es completamente diferente: se sienten atrapados en esta franja de tierra densamente poblada, a merced de intensos bombardeos aéreos, sin un lugar al que huir para ponerse a salvo”.

Sor Bridget Tighe, secretaria general de Caritas Jerusalén



© Caritas Jerusalem

CROACIA

Proporcionar condiciones de vida seguras y dignas a los afectados por el terremoto

El martes 29 de diciembre, un terremoto de 6,4 grados de magnitud sacudió el centro de Croacia, a unos 50 kilómetros al sureste de la capital, Zagreb, cerca de las localidades de Petrinja y Sisak. El sismo causó la muerte de siete personas y dejó decenas de heridos. Además, decenas de miles de personas se desplazaron. Se registraron daños generalizados, en edificios e infraestructuras, incluso en el mayor hospital de la región y otras instalaciones sanitarias. Cientos de miles de personas se quedaron sin electricidad y los desplazamientos quedaron interrumpidos, en gran medida debido a los daños registrados en las carreteras, los puentes y los aeropuertos locales. Las fuertes réplicas continuaron en todo el país.

El objetivo general de la respuesta de Caritas era permitir que las personas afectadas por el terremoto, en las zonas rurales cercanas a Petrinja, Sisak y Glina pudieran vivir en condiciones seguras y dignas. La respuesta de emergencia, de ocho meses de duración, pretendía cubrir las lagunas en la ayuda para el alojamiento, logrando los resultados específicos de proporcionar a los afectados por el terremoto contenedores modulares prefabricados, y facilitar ayuda en efectivo a los más vulnerables, cuyas viviendas habían sido dañadas por el terremoto y necesitaban ser reparadas.

“En este momento tan difícil, hemos visto una respuesta humanitaria milagrosa, en nuestro país, con mucha gente enviando alimentos, ropa y materiales de construcción, a las zonas afectadas. Alojamiento dignos y la reconstrucción de los hogares son un objetivo primordial para nosotros y nos mantendremos junto a estas comunidades hasta conseguirlo.”

Suzana Borko, subdirectora de Caritas Croacia



© Caritas Croacia

HAITÍ

Respuesta inmediata al terremoto y fase de recuperación

Un violento terremoto, de 7,2 grados en la escala de Richter, sacudió Haití el 14 de agosto. Tuvo lugar en la región sur del país y afectó gravemente a los servicios esenciales. La catástrofe afectó duramente a las zonas de Grande-Anse, Cayes y Nippes, pero los temblores se sintieron en casi todos los departamentos del país. Se registraron graves daños en estructuras y personas. Más de 690.000 personas se vieron directamente afectadas, el 40% de la población de los tres departamentos.

Caritas respondió inmediatamente a la catástrofe, lanzando un programa de respuesta rápida, centrado en acciones destinadas a garantizar la supervivencia de las familias damnificadas. Se ayudó a unos 1400 hogares con alimentos, acceso al agua y kits de higiene, y se equiparon los centros de salud primaria de las zonas afectadas, para prestar atención sanitaria primaria.

Más adelante, Caritas lanzó una llamada de emergencia centrada en acciones de recuperación y rehabilitación, para las familias afectadas, que incluía protección y apoyo a 3000 familias y 10.000 niños traumatizados por el terremoto; se revitalizaron 3000 explotaciones agrícolas afectadas por el terremoto, mediante productos y suministros agrícolas, semillas y aves de corral; se rehabilitaron infraestructuras agrícolas en unas 20 comunidades afectadas; 150 familias afectadas por la catástrofe reanudaron su vida habitual, en una vivienda reformada, según las normas de resistencia a los terremotos y huracanes; se garantizó el acceso a servicios sociales básicos (escolarización para la infancia, asistencia sanitaria, alimentos) a 3000 familias, mediante ayudas en efectivo.

“La Iglesia está en primera línea y a menudo representa la única esperanza para los pobres. La pobreza hace estragos en Haití y esta catástrofe no hace más que aumentar el drama”.

Cardenal Chibly Langlois, obispo de Les Cayes



© Caritas Haití

Promover el desarrollo humano integral sostenible y el cuidado de la creación



Las vacunas contra la COVID-19 Nadie debería verse excluido

El 5 de febrero de 2021, en una llamada conjunta, firmada por S. Em.^a Luis Antonio cardenal Tagle, presidente de Caritas Internationalis, S. Em.^a Peter K. A. cardenal Turkson, entonces prefecto del Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Humano Integral, y Aloysius John, secretario general de Caritas Internationalis, la confederación Caritas exhortó a los responsables de la toma de decisiones para que no se dejara fuera del acceso a las vacunas al Sur del mundo. También se recomendó reforzar los sistemas sanitarios locales, para que las naciones menos desarrolladas pudieran responder a la pandemia.

A lo largo del año, la confederación reiteró en varias ocasiones su llamada al acceso equitativo a las vacunas - incluso en la Asamblea Mundial de la Salud, de mayo de 2021 - junto con una fuerte exhortación para la exención temporal de patentes sobre las vacunas, con el fin de permitir la producción por parte de las instalaciones locales de fabricación ya existentes en muchos países, especialmente en África, Asia y América Latina.

En marzo de 2021, el Comité de Incidencia de Caritas Internationalis también creó un grupo de trabajo sobre vacunas, centrado en la exención de patentes.

“Puesto que toda vida es inviolable, nadie debe ser excluido. Los pobres, las minorías, los refugiados y los marginados son los más expuestos al virus. Cuidar de ellos es una prioridad moral porque abandonarlos los pone en peligro a ellos y a la comunidad mundial. Nuestro bienestar colectivo depende de cómo cuidemos a los más necesitados”.

Declaración de Caritas Internationalis sobre el acceso equitativo a las vacunas

La cancelación de la deuda de los países pobres ante la COVID-19

Desde el comienzo de la pandemia de la COVID-19, Caritas Internationalis ha intensificado su compromiso de exigir la cancelación de la deuda de los países pobres. Caritas ha subrayado específicamente que la cancelación de todos los pagos de la deuda, incluidos los de los acreedores privados, es la forma más rápida de hacer llegar los fondos a donde más se necesitan, para reconstruir el futuro y eliminar injusticias.

Con su presencia en las comunidades de base de unos 200 países y territorios de todo el mundo, la Confederación Caritas es testigo constante de las dramáticas consecuencias de la deuda para la población de los países en desarrollo. En un reciente estudio realizado por la red Caritas, el reembolso de la deuda, por parte de Zambia desde 2012, se realizó en detrimento de los servicios básicos para la población, como las vacunas, la educación, la atención sanitaria, el agua y el saneamiento.

En 2021, se organizaron varias sesiones de reflexión en toda la Confederación. Caritas Internationalis también cooperó en este sentido tanto con los embajadores africanos ante la Santa Sede, como con el Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Humano Integral.

El Comité de Incidencia de CI también creó un grupo de trabajo para apoyar el trabajo de la confederación sobre la deuda. Este grupo de trabajo elaboró un documento didáctico de referencia, con el título *La deuda, causas y consecuencias para orientar futuras reflexiones regionales y nacionales*.

Llevar la voz de los pobres a los foros internacionales pertinentes

“Es imposible ‘reconstruir mejor’ sin cancelar la deuda de los países pobres y reinvertir estos fondos en la respuesta y la recuperación de la COVID-19 y para combatir la crisis climática”. Este fue el llamamiento de Caritas Internationalis a los líderes del G7, reunidos el 11 de junio en Cornwall.

En 2021, la confederación Caritas aprovechó todas las oportunidades para hacerse eco de la voz de los pobres, pidiendo a los responsables de la toma de decisiones que adoptaran medidas concretas. Cuatro fueron las peticiones a los líderes del G7: detener los pagos de la deuda a los acreedores privados; nueva financiación para la respuesta a la COVID-19, la recuperación y la crisis climática; nueva emisión de Derechos Especiales de Giro (DEG) para apoyar a los países del Sur Global; abordar la crisis climática con seriedad, incluyendo el compromiso de poner fin a los subsidios en los combustibles fósiles.

Desde Cornwall a Roma, la confederación invitó a los líderes del G20, que se reunieron a finales de octubre, a “cumplir las promesas y acelerar la respuesta global”, especialmente garantizando un acceso equitativo a las vacunas anti COVID-19 para los países menos desarrollados.

En la 26ª Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP26), Caritas Internationalis instó a los gobiernos a adoptar políticas climáticas en favor de los pobres, que garanticen el cuidado del medio ambiente y la justicia social.

A través de las delegaciones en Ginebra y Nueva York, Caritas Internationalis alzó su voz en favor de la paz, el respeto de los derechos humanos y la cohesión social, prestando especial atención a la situación de las crisis prolongadas: en Siria, la República Centroafricana, Myanmar, Venezuela y la región del Sahel. También se realiza un trabajo continuo sobre la movilidad humana, con especial atención al impacto de la COVID-19 sobre los derechos humanos y la protección de los migrantes. El compromiso de la confederación contra la trata de seres humanos se ha renovado aunando esfuerzos con otras organizaciones confesionales. Caritas contribuyó al Maratón Mundial de Oración, de febrero de 2021, a través de testigos de las diferentes regiones sobre el tema “Una economía sin trata”.



“Caritas Internationalis lanza un llamamiento moral para que los Estados más ricos se comprometan incondicionalmente y asuman la responsabilidad de proteger a las poblaciones más pobres, en los países en vías de desarrollo, que se vuelven vulnerables debido al cambio climático, aunque no sean responsables de él”.

Declaración de Caritas Internationalis para la COP26

El camino hacia la justicia alimentaria: anteponer la dignidad humana

Hoy en día, la inseguridad alimentaria y la malnutrición van en aumento, exacerbadas por múltiples crisis humanitarias, en particular por las consecuencias de la pandemia de la COVID-19.

Caritas Internationalis cree firmemente que lograr el derecho a una alimentación adecuada y garantizar la seguridad alimentaria para todos forma parte de una visión orientada al desarrollo humano integral.

Este fue el llamamiento de la confederación con motivo de dos foros relevantes en 2021, la Precumbre de Sistemas Alimentarios de la ONU, celebrada en Roma en julio, y la Cumbre de Sistemas Alimentarios de la ONU, organizada en Nueva York, en septiembre. En vísperas de ambos foros, Caritas Internationalis instó a que todos los debates y decisiones sobre los sistemas alimentarios del mundo incluyeran a las comunidades locales.

También pidió preservar e incentivar los sistemas alimentarios locales, invirtiendo en la agricultura comunitaria, promoviendo los mercados locales y adoptando un modelo de economía circular para toda la cadena de valor agroalimentaria. Además, la confederación también advirtió sobre la excesiva dependencia de la tecnología y la innovación, como solución para el futuro, al tiempo que animó a invertir en la agroecología como pilar principal de los sistemas alimentarios, a través de programas públicos adecuadamente financiados.



Somos conscientes de que intereses económicos individuales, egocéntricos y conflictivos - pero poderosos - impiden concebir un sistema alimentario que responda a los valores del Bien Común, la solidaridad y la “cultura del encuentro”.

Mensaje del Papa Francisco ante la Precumbre sobre el Sistemas Alimentarios 2021

Campañas mundiales



El año 2021 fue muy significativo para las campañas mundiales de Caritas Internationalis. El 15 de junio se clausuró la campaña cuatrienal de Caritas 'Compartiendo el viaje' y se lanzó 'Juntos: actuar hoy por un mañana mejor' a finales de año, el 13 de diciembre.

En respuesta al llamamiento del papa Francisco, a crear una cultura del encuentro, la campaña mundial de Caritas 'Compartiendo el viaje' pretendía crear espacios y oportunidades para que los migrantes y los refugiados se reunieran con las comunidades, intercambiaran sus historias y experiencias y aprendieran unos de otros. Al cierre de la campaña, pocos días antes del Día Mundial del Refugiado, Caritas había apoyado 130 iniciativas en todo el mundo, para crear un sentido de fraternidad dentro y entre las comunidades. Nuestra *Marcha Mundial de la Solidaridad* recorrió más de 600.000 kilómetros y más de 430 personas encendieron una vela virtual en el sitio web de Caritas Internationalis, para expresar un gesto de solidaridad con los migrantes y otras personas que han dejado atrás a sus familias y sus países de origen.

Como continuación de nuestro trabajo sobre la migración en el mundo, la campaña *Juntos: actuar hoy por un mañana mejor*, quiere centrarse en la intersección entre la movilidad humana y el cambio climático. Inspirada en las encíclicas *Laudato si'* y *Fratelli tutti* y su llamamiento a la conversión ecológica y la justicia social, esta campaña llama a las personas a crear nuevas formas de solidaridad y unión, en nuestro mundo interconectado y el cuidado de nuestra 'casa común'. Las organizaciones Caritas son llamadas a sensibilizar y crear actividades, en torno a las causas y los efectos de la degradación medioambiental, en las comunidades locales y vulnerables, y cómo pueden actuar juntos para ser parte de la solución. La campaña *Juntos* concluirá en diciembre de 2024, para destacar y celebrar cómo toda la confederación Caritas se unió para crear y fortalecer comunidades de cuidados, en todo el mundo.

La movilización de toda la confederación y todas las acciones que se llevarán a cabo en este sentido tienen como objetivo generar cambios en las actitudes y políticas y conducir a la transformación social.

A principios de noviembre de 2021, se compartió una caja de herramientas de la campaña, con varios recursos de movilización en inglés, francés y español, incluyendo una canción de la campaña en cuatro idiomas. Mientras que 2022 se dedicará a sensibilizar a los miembros, en 2023 se hará un balance de la acción de Caritas, en torno a la ecología integral, y en 2024 celebraremos nuestros logros colectivos.



En particular, animo a su campaña global "Juntos", basada en la fuerza de las comunidades para promover el cuidado de la creación y de los pobres. Las heridas infligidas a nuestra casa común afectan dramáticamente a los últimos, pero las comunidades pueden contribuir a la necesaria conversión ecológica. Por eso les invito a unirse a la campaña de Caritas Internationalis.

PAPA FRANCISCO, ANGELUS,
domingo 12 de diciembre de 2021

Construir la solidaridad mundial



© Caritas Jerusalem

Desde la perspectiva de las comunicaciones, el 2021 fue un año de crecimiento y consolidación para Caritas Internationalis. En el segundo año de pandemia, el compromiso de la confederación por defender los derechos de los más vulnerables estuvo en el centro de nuestras comunicaciones.

Caritas Internationalis se hizo eco del clamor de los pobres, en todos los eventos más relevantes de la escena internacional, a saber, el G20, el G7, la Precumbre y la Cumbre de Sistemas Alimentarios de la ONU. Siguiendo las palabras del papa Francisco y las noticias internacionales, CI no perdió la oportunidad de sensibilizar y provocar a los responsables de la toma de decisiones, sobre cuestiones importantes como: el acceso mundial a las vacunas, el levantamiento de las sanciones, el alivio de la deuda, los derechos de los migrantes y la seguridad alimentaria.

Además de cubrir los dramáticos efectos de la pandemia de la COVID-19, que afectó especialmente a las vidas de los más pobres y vulnerables, en países como India y Brasil, Caritas Internationalis también informó y sensibilizó puntualmente sobre emergencias y crisis lamentablemente olvidadas. A lo largo del año, se publicaron 32 artículos. El público en general, la confederación y los medios de comunicación fueron informados sobre el trabajo de Caritas y la situación local en países como Croacia, Bosnia-Herzegovina, Haití, así como en Gaza, donde comenzó un grave conflicto, en mayo de 2021.

CI dedicó reportajes específicos en profundidad a Siria, con información y relatos, con motivo de los 10 años del inicio de la guerra, y a Sudán del Sur, que celebró 10 años de su independencia, en 2021. Los comunicadores de Caritas también cubrieron la ocasión de los dos viajes apostólicos del Santo Padre a Irak, en marzo, y a Chipre y Grecia, en diciembre. También se recogieron informaciones y testimonios sobre el trabajo de Caritas, en estos países, y se enviaron a los medios de comunicación y a la confederación.

El trabajo del Equipo de Comunicaciones del Secretariado General también estuvo acompañado por el recién formado Comité de Comunicaciones, que se reunió por primera vez en 2021 e identificó tres áreas de trabajo para la confederación, en el ámbito de las comunicaciones: la sistematización de

las herramientas de comunicación existentes, la búsqueda de nuevas herramientas y formas de trabajo conjunto para garantizar la coherencia de nuestras comunicaciones, y el desarrollo de un plan de comunicaciones para situaciones de crisis. En octubre, Caritas Internationalis comenzó a producir vídeos internos, con la intención de complementar y amplificar el mensaje y el trabajo de Caritas, para llegar a más personas que están comprometidas y presentes en el espacio digital. Se trata de un activo importante para la confederación y el Secretariado General, como demuestran los 20 vídeos producidos para las iniciativas de Caritas Juventud, con motivo de las Jornadas Mundiales de los Pobres y de la Juventud. El nuevo recurso también ha permitido la implementación de una exitosa estrategia de medios de comunicación social, que ha llevado a un mayor compromiso del público.

Caritas Internationalis también intensificó su cooperación con las embajadas ante la Santa Sede, durante 2021, para profundizar y sensibilizar sobre temas específicos. En mayo, se celebró una mesa redonda sobre el alivio de la deuda, con los embajadores africanos ante la Santa Sede y, en junio, una reunión con los embajadores latinoamericanos, para debatir la respuesta a la COVID y el acceso a las vacunas en la región. Además, en mayo se organizó un seminario web sobre los problemas ecológicos en Oceanía, en colaboración con la Embajada de Australia ante la Santa Sede.



© Caritas Bangladesh

El 70º aniversario de Caritas Internationalis



El 70º aniversario de Caritas Internationalis fue un momento intenso de testimonio, además de una ocasión para recordar la historia de la confederación, centrarse en el trabajo realizado por las organizaciones Caritas en todo el mundo y arrojar luz sobre las numerosas crisis actuales, incluidas las olvidadas. Caritas Internationalis quiso celebrar su aniversario poniendo a los pobres y a los más vulnerables en el centro, y fomentando la participación de toda la confederación.

Las celebraciones comenzaron el 3 de octubre, con el primer tweet que recordaba la asamblea constituyente, celebrada en Roma entre el 12 y el 14 de diciembre de 1951. Durante cada uno de los 70 días que precedieron a la fecha del aniversario, el 12 de diciembre, se publicó una foto y un evento de un logro importante de CI, en los canales de medios sociales de Caritas Internationalis. Su Santidad el papa Francisco también expresó su solidaridad con nosotros y tuiteó, en ocho idiomas diferentes: “Hoy quiero expresar mis mejores deseos a Caritas Internationalis, en su 70º aniversario. ¡Que sigan dando testimonio y encarnando el amor de la Iglesia por los pobres y los más vulnerables en todo el mundo! @iamcaritas”.



En las siete semanas que precedieron al aniversario, del 28 de octubre al 7 de diciembre, se celebraron siete seminarios web dedicados a las siete regiones de Caritas Internationalis. Empezando por América del Norte y continuando con Europa, Oceanía, África, América Latina y el Caribe, MONA y Asia.

Todas las regiones y sus respectivas OM tuvieron la oportunidad de compartir su trabajo y llamar la atención de los medios de comunicación sobre las diversas crisis y emergencias locales. Unas 150 personas participaron en cada uno de estos webinarios regionales y fue un momento para que la confederación se uniera y aprendiera de los demás.

Los webinarios también tuvieron una gran resonancia externa, con transmisiones en el canal de YouTube de CI, que alcanzaron más de 1900 visitas y un artículo dedicado a cada evento en Vatican News. El Dicasterio Vaticano para la Comunicación también garantizó una mayor visibilidad y alcance de las diferentes iniciativas de Caritas. La conferencia final, celebrada en la Universidad Pontificia Urbaniana, también se retransmitió en el portal Vatican News, en cuatro idiomas de la confederación -italiano, español, francés e inglés-, lo que permitió que toda la Confederación asistiera a la conferencia y la participación de un amplio público externo. Hasta la fecha, nuestros vídeos en YouTube han alcanzado más de 11.500 visitas.

El 70º aniversario fue también el momento para recordar las siete décadas de historia de la confederación, a través de una exposición fotográfica y de un libro de fotos, titulado *Testimonio y solidaridad: 70 años de Caritas Internationalis*, que se publicará en 2022.



La captación de fondos



© Caritas Hellas

La captación de fondos para Caritas Internationalis significa, en primer lugar, construir redes de solidaridad y crear una conexión entre los benefactores y las personas a las que servimos.

El 2021 fue un nuevo año de crecimiento en la captación de fondos de Caritas Internationalis, que vio aumentar los donativos privados en un 16,3%, respecto al 2020, alcanzando más de 1,7 millones de euros. El crecimiento, en general y respecto al número de donativos, va acompañado de un llamativo crecimiento de la comunidad de donantes de Caritas que, con 2314 nuevos donantes, alcanzó los 3065 benefactores que apoyaron a Caritas Internationalis durante el año.

También crece el número de benefactores que siguen donando, mostrando su confianza en Caritas Internationalis. En 2021, otro avance positivo fue la inauguración de un programa de donativos recurrentes. En el primer año, más de 100 benefactores decidieron suscribir donaciones mensuales regulares, para apoyar a la confederación.

Esta confianza se nutre de las relaciones, comunicaciones constantes y oportunas entre el Equipo de Captación de Fondos y los benefactores, así como de las reuniones virtuales con Caritas sobre el terreno. En 2021, Caritas Internationalis organizó un seminario web sobre la situación en el Líbano, un año después de las trágicas explosiones en Beirut, en agosto de 2020. La respuesta de Caritas Líbano recibió un fuerte apoyo de los donantes de Caritas Internationalis, que siguieron ayudando a nuestros hermanos y hermanas libaneses de manera significativa, a lo largo de 2021. Se organizó otro seminario web un mes después del terremoto que asoló Haití, otra crisis que suscitó mucha solidaridad por parte de los donantes de Caritas Internationalis. En 2021 se lanzaron otros llamamientos a la captación de fondos, con el fin de apoyar las crisis humanitarias en Etiopía, Croacia, la franja de Gaza y Venezuela. También se prestó un apoyo considerable a las comunidades que se han visto violentamente afectadas por la primera, segunda y tercera oleadas de la pandemia de la COVID-19, como Brasil y la India.

Por último, durante los siete seminarios web regionales organizados con motivo del 70º aniversario de Caritas Internationalis, se promovieron siete proyectos de apoyo a siete crisis, incluidas las olvidadas. Cada región tuvo la oportunidad de proponer un proyecto ejecutado por una de sus OM o por el secretariado regional. Los programas fueron en Haití, Kirguistán, Líbano, Mozambique, Ucrania y Venezuela, y un refuerzo de la capacidad de Caritas Oceanía.



© Caritas Guinea



© Caritas Syria

Aumentar la eficacia de la confederación Caritas



© Secours Catholique - Caritas France

Los Estándares de Gestión de CI y el fortalecimiento de capacidades en un contexto COVID-19

El 2021 fue crucial para consolidar los Estándares de Gestión como una herramienta clave de la confederación Caritas para el desarrollo organizacional. Con la introducción del nuevo Estándar sobre Salvaguardia como parte integrante de la herramienta de evaluación organizacional, el órgano de gobernanza adoptó una decisión clave al reafirmar los Estándares de Gestión como un requisito que deben cumplir todas las organizaciones miembro.

Gracias al trabajo conjunto y fructífero con los secretariados regionales, el número de organizaciones involucradas en el proceso de evaluación y desarrollo de un plan de mejora aumentó significativamente, tanto a nivel de sensibilización y apropiación, como de participación en iniciativas de formación y fortalecimiento de capacidades.

Uno de los principales retos fue seguir apoyando el trabajo de los secretariados regionales y de las organizaciones miembro, a distancia, debido a las restricciones por la COVID-19 y a la imposibilidad de viajar, y al mismo tiempo mantener la motivación, el apoyo específico y la eficacia en el tratamiento de las diferentes necesidades. Respondiendo a los signos de los tiempos, decidimos transformar la emergencia, en una oportunidad, para llegar a más personas, en un plazo más corto, fortalecer las relaciones de trabajo con los secretariados regionales para contextualizar mejor las diferentes iniciativas, y garantizar canales de comunicación

regulares, para el apoyo y acompañamiento específico a las organizaciones miembro. Un logro importante del año es que se han realizado 31 sesiones de formación en línea, para líderes, responsables del fortalecimiento de capacidades y salvaguardia, coordinadores de los Estándares de Gestión y evaluadores para reforzar el conocimiento de los mismos revisados, con más de 450 participantes de unas 130 organizaciones.

“Los Estándares de Gestión de CI ofrecen una oportunidad para que todos los miembros de Caritas se esfuercen por alcanzar de rendición de cuentas, la transparencia y la salvaguardia. Estos estándares reflejan nuestro compromiso compartido de que la dignidad humana sea central en todo lo que hacemos. En 2021, los miembros de Caritas Oceanía sintieron el pleno apoyo de la familia global de Caritas en este viaje, incluso a través de la formación y el acompañamiento. Para los miembros de CI saber que forman parte de un compromiso global, con la dignidad y la rendición de cuentas es inestimable, y estamos comprometidos a continuar este viaje juntos”.

Sophie Jenkins, Caritas Oceanía

A día de hoy tenemos las siguientes cifras globales



El Fondo de Solidaridad para el Desarrollo Organizacional de Caritas Internationalis

Trabajar para capacitar a las organizaciones miembro para su sostenibilidad a largo plazo, con el fin de que puedan responder eficazmente a las necesidades de sus comunidades, es un objetivo clave de nuestra misión como confederación.

La riqueza de nuestra red se debe a la diversidad de contextos y necesidades, y una de las funciones clave de la confederación es proporcionar un apoyo adecuado a las organizaciones miembro en situación de fragilidad.

En 2021, tras una larga reflexión a nivel regional y mundial, el Fondo de Solidaridad para el Desarrollo Organizacional se hizo realidad, mediante la puesta en marcha de una fase piloto, en estrecha colaboración con los secretariados regionales.

“Caritas Kirguistán es una organización muy joven, y todavía carecemos de varias políticas y sistemas significativos que son muy importantes para el desarrollo y la sostenibilidad de nuestra organización. Al mismo tiempo, como Caritas emergente que depende de la financiación externa, no tenemos capacidad ni fondos suficientes para invertir en la formación del personal y el desarrollo organizacional. El Fondo de Solidaridad nos ofrece la oportunidad de obtener apoyo financiero y técnico de la confederación. Creemos firmemente que es un instrumento muy útil para apoyar a las nuevas organizaciones miembro, para que establezcan una base sólida y sean sostenibles, y es una expresión concreta de la cooperación fraterna. Sin duda, optimizaremos esta oportunidad”.

*(Sher Abdugapirov,
director nacional de Caritas Kirguistán)*

El objetivo es apoyar a las organizaciones miembro que soliciten ayuda, para iniciar o reforzar un proceso de fortalecimiento de capacidades.

Gracias a los esfuerzos conjuntos del Secretariado General y de los secretariados regionales, que acompañaron estrechamente a las organizaciones miembro interesadas, se han aprobado 7 propuestas de proyectos de 4 regiones, que se encuentran en fase de ejecución. El compromiso con el Fondo de Solidaridad no termina con la aprobación del proyecto, sino que continúa a través del apoyo y el seguimiento regular de las actividades y un diálogo permanente con las OM, y también con la participación de otros asociados de Caritas.



La mujer y la juventud

Tras la decisión de contar con dos representantes del tema de la mujer y dos representantes de la juventud en el Consejo de Representación, en 2019, el trabajo de la confederación sobre estas prioridades transversales ha adquirido un nuevo impulso, como un fuerte compromiso colectivo, a todos los niveles.

Se han contratado dos nuevas encargadas en el Secretariado General para promover el liderazgo de la mujer y de la juventud. Estos dos nuevos agentes trabajan para facilitar y coordinar nuestro trabajo global sobre estos temas, reuniendo las voces de las diferentes regiones para animar a la confederación, con iniciativas y programas concretos. Se ha creado un Comité de la Juventud y un Comité de Liderazgo, Igualdad y Participación de la Mujer, con representantes de las siete regiones, y ya están activos para movilizar a los miembros y fomentar la reflexión y acciones concretas.

“Esto es un signo y un reconocimiento de la contribución de la mujer en la misión de la Iglesia y de su compromiso, en todos los niveles de las estructuras de Caritas, desde las comunidades de base hasta los órganos de coordinación. Todavía es necesario realizar un mayor esfuerzo para incluir a más mujeres en el proceso de toma de decisiones y valorar su contribución en el mismo, al servicio de la caridad”. **Patricia Adèle Félicité, miembro del Consejo de Representación.**

“Se han dado pasos tangibles para promover el liderazgo de la mujer en la confederación. El trabajo está guiado por los fundamentos teológicos del papel y lugar de la mujer en las Sagradas Escrituras y la doctrina social católica. Confío en que el trabajo que estamos realizando promueva un cambio cultural, para potenciar el papel de la mujer en Caritas, la Iglesia y la sociedad y nos permita a todos caminar juntos, por una nueva humanidad”. **Martha Skretteberg, miembro del Consejo de Representación.**

“El Comité de la Juventud es fundamental para llevar a cabo iniciativas clave y la sensibilización de los jóvenes sobre Caritas. Nos comprometemos a aportar nuestra contribución en todas las áreas de trabajo para mirar al futuro mentalizados respecto a nuestro valor y esperanzas”. **Erin Shuler, miembro del Consejo de Representación.**

En el mes de marzo de 2021, se organizó una serie de cuatro webinarios sobre los retos y las aspiraciones de la mujer en el contexto de la COVID-19, con más de 250 participantes de la confederación Caritas. La iniciativa demostró cómo la COVID-19 es una de las causas de la feminización de la pobreza y del aumento de la vulnerabilidad de la mujer en todo el mundo y, al mismo tiempo, indicaba claramente cómo las mujeres han sido los pilares de sus comunidades y la sociedad durante la pandemia. Las mujeres desempeñan un papel clave en la familia, la sensibilización de la comunidad, la respuesta a las emergencias y facilitando el acceso a servicios básicos, como la educación, la sanidad y la seguridad alimentaria.

Como iniciativa clave del año, Caritas Juventud animó una nueva actividad para la Jornada Mundial de los Pobres y la Jornada Mundial de la Juventud, en el mes de noviembre. A través de los medios sociales, la página web y el testimonio de jóvenes empleados y voluntarios, de todas las regiones de la confederación, los jóvenes invitaron a toda la red Caritas a celebrar juntos, mediante la oración y acciones comunes. Y juntos reflexionaron sobre el lugar de los pobres en nuestro mundo y nuestro trabajo, y a convertir esas reflexiones en acciones concretas para servir, acompañar y defender a los pobres. La iniciativa contó con la participación de más de 40 jóvenes, a través de oraciones y testimonios que fueron vistos más de 70.000 veces en las redes sociales. Además, los recursos del sitio web tuvieron más de 1400 visitas.

“Participar en esta iniciativa y en los debates me anima a poner en marcha los esfuerzos de los jóvenes en mi Caritas. Estoy deseando participar activamente en más iniciativas de este tipo y otras actividades”. **Vincent Tenthani, Caritas Malawi**

El liderazgo de la mujer



El liderazgo de la juventud



La salvaguardia



© Caritas Pakistan

En 2021, Caritas Internationalis siguió ampliando su labor de incidencia respecto a una cultura de salvaguardia en toda la confederación. La creación y aplicación del Estándar de Gestión sobre Salvaguardia fue la actividad clave del año y se ha llevado a cabo en estrecha colaboración con la unidad de Desarrollo Institucional y Fortalecimiento de Capacidades.

Con el fin de poner al día a todas las partes interesadas clave de la confederación, así como promover y aplicar correctamente la nueva herramienta, se celebraron numerosas sesiones de formación en línea sobre el contenido, los procedimientos y la aplicación del estándar sobre salvaguardia de Caritas. Unos 300 participantes de 125 organizaciones miembro asistieron a 20 seminarios web sobre salvaguardia. Estos seminarios en línea también mejoraron la cooperación entre las organizaciones miembro y entre las regiones.

La evaluación con respecto al estándar de salvaguardia sigue siendo una prioridad para garantizar que todos los miembros de Caritas cuenten con los marcos y las herramientas adecuadas respecto a esta materia. A finales de 2021, un total de 90 organizaciones miembro completaron la fase de autoevaluación. Se ha contratado a un responsable de salvaguardia en el Secretariado General para facilitar y coordinar la ejecución de las actividades de salvaguardia y apoyar la gestión de estos casos sensibles y las denuncias.

El Grupo de Trabajo de Salvaguardia, compuesto por representantes de las siete regiones, ha desempeñado un papel fundamental en el desarrollo, la promoción y la difusión de las políticas y los sistemas de salvaguardia en toda la confederación. Paralelamente, se ha creado un nuevo Comité de Salvaguardia y Reclamaciones con el objetivo de supervisar la integración de la salvaguardia en la confederación y actuar como órgano consultivo para la gestión de reclamaciones sensibles.

Se ha desarrollado y puesto en marcha una herramienta para denunciar casos de explotación y abuso sexual en toda la red. Se trata de un paso clave para que la confederación refuerce la rendición de cuentas, comunique los datos pertinentes a las principales partes interesadas y a un público más amplio de manera adecuada y oportuna, y comprenda mejor los informes de toda la confederación, para configurar las futuras estrategias de salvaguardia en consecuencia.

Caritas ha seguido promoviendo activamente el Plan de Divulgación de Conductas Impropias entre Organismos del Comité Directivo de Respuesta Humanitaria. A finales de 2021, 19 organizaciones miembro lo estaban aplicando.

En cooperación con el Consejo Australiano para el Desarrollo Internacional, se han desarrollado un módulo de formación de introducción en línea sobre la salvaguardia. En él se examinan los fundamentos de la salvaguardia: qué es la salvaguardia, por qué es importante, la terminología clave, el comportamiento esperado y la respuesta a los problemas sobre este tema. Está disponible en inglés y es accesible a todas las organizaciones miembro de Caritas, a través de la plataforma de intranet Baobab. En 2021, 182 personas completaron el curso. Se han completado las traducciones al francés y al español y el curso estará pronto disponible también en estos dos idiomas.



“No sólo hemos mantenido un diálogo continuo y constructivo con el Secretariado General y las organizaciones miembro, sino que estamos reforzando progresivamente la cooperación interregional. Caritas África y Caritas MONA, por ejemplo, unieron sus esfuerzos en materia de salvaguardia a través de sus expertos en ámbito regional, con el objetivo de ayudar al mayor número posible de organizaciones a ser evaluadas y a desarrollar planes de mejora realistas”.

*Albert Mashika,
coordinador regional de Caritas África*

Declaración de ingresos 2021 del Secretariado General de Caritas Internationalis

La misión de Caritas Internationalis es promover la cooperación entre sus 162 organizaciones miembro, para que unan sus fuerzas en su labor de asistencia a las personas más pobres y vulnerables del mundo, con un espíritu de caridad y justicia. La siguiente declaración de ingresos muestra el apoyo que recibe Caritas Internationalis para poder cumplir su misión.

Las organizaciones miembro aportan casi el 50% de los ingresos a través de las cuotas estatutarias y las contribuciones voluntarias, mientras que los donantes externos contribuyen con la otra mitad.

Los gastos de la confederación están enteramente al servicio de su misión, en virtud de la cual realiza tareas de coordinación, movilización, representación y desarrollo de las competencias de los miembros.

El mandato principal del Secretariado General de CI, con sede en Roma, es convocar a sus miembros (tanto a los órganos de gobernanza no oficiales como a las estructuras de trabajo) para facilitar la colaboración en diferentes áreas y temas, así como representar a la confederación y a sus miembros a nivel mundial, para garantizar una estrecha cooperación con la Iglesia Universal.

La segunda tarea central del Secretariado General es coordinar la aplicación del plan estratégico de la confederación, que se organiza en torno a las cinco orientaciones estratégicas expuestas en la declaración de ingresos.

© Caritas Syria

INGRESOS	2020	2021
Cuotas estatutarias	2.029.628	2.092.235
Contribuciones		
Contribuciones de las organizaciones miembro	3.553	0
Contribuciones de donantes externos	915.606	1.049.896
Legados	170.244	300.023
Otros ingresos	2.769	0
Total de contribuciones sin restricciones	3.121.800	3.442.154
Contribuciones de las organizaciones miembro	293.777	58.500
Contribuciones de donantes externos	1.278.302	1.599.976
Total contribuciones temporalmente restringidas	1.572.079	1.658.476
Ingresos financieros		
Ingresos financieros realizados	70.695	146.931
Ingresos financieros no realizados	251.538	630.480
Total de ingresos financieros	322.233	777.411
TOTAL INGRESOS	5.016.112	5.878.041

GASTOS	2020	2021
Gastos de funcionamiento por orientación estratégica		
Gastos de administración y oficinas del Secretariado General	1.429.014	1.261.585
Estructuras regionales	468.890	810.748
Órganos de gobernanza	13.500	34.114
1. Caritas en el corazón de la Iglesia	94.845	100.588
2. Reducir riesgos, salvar vidas, reconstruir comunidades	850.192	403.874
3. Promover el desarrollo humano integral sostenible y el cuidado de la creación	629.545	553.957
4. Construir la solidaridad mundial	461.727	467.357
5. Aumentar la eficacia de la confederación Caritas	308.676	467.888
Total de gastos de funcionamiento	4.256.390	4.100.112
Gastos financieros		
Gastos financieros realizados	24.502	28.036
Gastos financieros no realizados	116.241	0
Total de gastos financieros	140.742	28.036
TOTAL DE GASTOS	4.397.133	4.128.148
RESULTADO DEL EJERCICIO	618.979	1.749.893



Palazzo San Calisto
V-00120
Vatican City State
+ 39 06 698 797 99

www.caritas.org
